
中国巨石 2024 年半年度网上业绩说明会会议记录

调研时间：2024 年 8 月 23 日 16:00-17:00

调研地点：1、上证路演中心平台（https://roadshow.sseinfo.com/）

2、公司现场

调研机构：申万宏源、方正证券、华泰证券、长江证券、光大证券、中金公司、

国泰君安、广发证券、中欧基金、中信证券、东吴证券、天风证券、兴业证券、中

泰证券、中信建投、国海证券、海通证券、太平资产、摩根士丹利、民生证券、兴

全基金、高毅资产、国联证券、南方基金、大成基金、汇添富基金、景顺长城基金

等

重点问题及答复：

1、考虑到中国巨石 2024 年上半年的良好业绩表现，请问公司对未来的发展有

何规划？尤其是在技术创新、产能扩张、环境保护等方面有何计划？面对可能的市

场波动和原材料价格变化，公司将如何应对潜在的风险和挑战？

回复：为助力“十四五”战略规划目标的实现，公司提出了将以玻纤主业、上

游产业、下游产业、新能源产业四大业务板块，打造玻纤产业循环的发展思路。玻

纤主业是公司核心产业，通过生产布局和产品结构优化调整实现并保持“热固粗纱

全球第一、热塑增强全球第一、电子基布全球第一”。上游产业是公司辅助产业，

通过实现关键原材料、核心技术的自给自制保障供应安全、降低生产成本、稳定产

品品质。下游产业是公司潜力产业，通过股权投资/直接生产复合材料和为高端应

用市场提供成套技术解决方案，培育新的增长点，为高质量发展做好材料应用支撑。

新能源产业是公司为响应和落实国家“双碳”工作要求，作出的“十四五”战略调

整重大变化，通过风电场、光伏场的建设走出巨石碳中和之路，实现绿色低碳可持

续。同时使用玻纤产品，打造玻纤产业循环。

风险应对方面：对于市场波动风险，供给方面，预计行业今、明两年全行业粗

纱实际有效的新增产能主要以头部企业为主，总体可控。对于原材料、能源价格波

动风险，公司与重要的原材料供应商建立了长期战略合作关系，对重点原材料、能

源供应实施集中采购，确保原材料稳定、稳价供应，持续关注能源价格变动，适时

调整能源结构，在降低公司成本压力的同时有效规避风险。

2、请问公司如何看待下半年的下游需求？行业价格后续如何？如果下游需求

起不来，提价是否仍有支撑？

回复：展望 2024 年下半年及 2025 年，尽管面临诸多的不确定性，公司认为玻

纤在新应用领域的拓展以及在传统应用领域渗透率的提升仍有非常大的空间，比如

在新能源汽车、风光领域、电子电气领域的应用。此外，除中国以外的新兴市场及

国家在基础设施、建筑建材方面对玻纤的需求也在逐步提高，特别是中东、东南亚



等地区，市场空间较大，公司在国际化布局方面的优势将持续凸显。价格方面，自

今年第二季度以来，公司对粗纱、电子布实行了多轮复价，行业内企业纷纷跟进，

产品价格止跌回暖，产销率攀升，行业整体去库明显，复价取得阶段性效果。在经

历了一年多的市场低迷和低价竞争，全行业企业在促进行业复苏，实现稳定增长方

面形成了共识，以确保行业健康可持续发展。

3、行业产能持续扩张，请问公司面临这种情况，有什么具体举措？

回复：近年来出现了一些外围投资者规划或者已经进入到玻纤行业。其他企业

陆续提出新进或扩产计划，侧面印证了玻纤行业长期发展前景向好的趋势预判。后

续个别产能投产会对市场有一定影响但短时间内不会改变行业竞争格局。龙头企业

在生产效率、生产成本、产品质量、产品高端化等方面长期以来形成的竞争力，短

期内难以被超越。由于行业存在较高的技术壁垒和高端市场壁垒门槛，玻纤行业长

期以来形成的集中度较高的竞争格局难以被打破。

4、半年报显示巨石美国公司亏损，请问最主要的原因是什么？

回复：巨石美国公司亏损主要是由于上半年市场需求在逐步恢复中，价格仍处

于底部。同时美国公司的生产成本受美国通胀影响，总体偏高。

5、公司对于后续成本下降空间的看法？

回复：今年以来公司成本端环比 2023 年预计能够实现一定下降，在能源单价、

单耗，以及漏板改进，玻纤原材料等方面降低单位制造成本。同时，通过降低融资

成本等方式降低各项费用。

未来，公司将继续不断深入实施“增节降”工作法，实现成本节降。同时充分

利用数字化工厂创建成果，通过机器换人、技术创新等，提高公司智能产线和数字

工厂比例，不断提高人均产能。此外，通过使用节能技术，提升光伏、风电等新能

源用电比例等措施，共同推进成本下降。在工艺技术方面，通过窑炉技术、能源利

用效率、漏板技术、化工原料开发与自制、玻纤配方等方面的创新改进和提升，进

一步降低生产成本，充分发挥优势。

6、公司上半年海外市场表现如何？

回复：得益于产品复价带来整体价格预期的转变以及需求回暖，上半年，国内

外销量同比均实现较大幅度增长，外销增速略高于内销增速。在外销区域中，欧洲、

美国同比增长幅度较高，中东、东南亚地区出口增速也有不同程度的提升。

7、光伏边框需求领域目前的开拓进度？

回复：由于玻纤产品在光伏边框方面应用需要经历较长时间的认证和测试，因

此，渗透率提升还需一定过程。下游客户目前已向多家组件厂商正常发货，公司自

建的光伏发电项目已使用玻纤复合材料边框。



8、公司对于电子布产品今年后续的市场及价格展望？

回复：受整体需求低迷影响，电子布价格长期在低位徘徊近三年，公司在细纱

薄布方面具备较强的市场竞争力。从今年 4月份开始，电子布价格出现了恢复性上

涨。现阶段，电子布行业整体库存不高，而 2024 年、2025 年行业内新增供给又非

常有限，随着下游市场需求逐步回暖，特别是智能手机、家电等消费品的销量提升

以及在新兴领域方面的渗透应用加快，电子布价格提升具备一定的空间。


